

En toda España. . . 1'50 ptas. al mes Extranjero. . . 30'00 „ al año Número atrasado, 10 céntimos Número suelto, 5 céntimos

EL BIEN PÚBLICO

Fundado en 1.º de marzo de 1873. — (Segunda época)

Mahón, miércoles 16 de febrero de 1916

Año XLIV.

De la guerra mundial Balance de la semana

Las últimas operaciones

La nocturna visita de los zepelines a París ha hecho sospechar que el alto mando germanico proyecta en el frente occidental un ataque intenso que logre resolutive efectos.

De este ataque en embrión son, al parecer, ensayos parciales las actividades bélicas desarrolladas por las tropas del Kaiser en Flandes, en el Artois y en la Champaña; y asimismo preludios de esa gigantesca lucha que, según los técnicos, se prepara, los "raids" aéreos sobre la capital de Francia y la costa inglesa.

Hace creer a los agoreros que tal es el plan del Estado Mayor germanico, el que con los bombardeos aéreos se deprime la moral del enemigo, depresión que desde el elemento civil de retaguardia llega convulsivamente a las trincheras de la primera línea combatiendo, cristalizándose en falta de fe en la victoria y en escasez de alientos para el triunfo. En la guerra puede tanto como el factor material el factor moral.

En cuanto a los ataques parciales de la Champaña, de Flandes y del Artois, los estiman, los que prevén un inmediato ataque del frente occidental, como luchas de tanteo para buscar los puntos débiles del adversario.

No creemos, por nuestra parte, que los alemanes traten de romper a toda costa la inaccesible barrera que va desde el mar a los Vosgos; saben demasiado que el solo intento de lograr semejante objetivo les costaría inúmeras bajas, y en esa creencia tratan sólo de amagar golpes que no han de llegar a cabo rotundamente, para extender en la ruta de la India o en el camino de Egipto el vasto teatro de operaciones de esta cruenta lucha tenaz.

Como siempre, la iniciativa bélica sigue siendo patrimonio del alto mando alemán; lo que el Estado Mayor germanico quiere, aquello se hace, como, cuándo y dónde a él le parece; los aliados, en su incomprensible defensiva pasiva, tratan sólo de parar las estocadas, certeras de sus rivales.

Alemania y Austria Hungría, rodeadas de enemigos, han demostrado en esta lucha que es más eficaz la fuerza que va del centro a la periferia, que, por el contrario, la que contraponiéndose a ésta, trata de encerrar a sus adversarios en bloqueante círculo. Creyeron los partidarios de la "Cuádruple Entente" que la posición geográfica les era favorable: en el mar, la escuadra invencible de Albión; en tierra, en Occidente, franceses e ingleses conteniendo la avalancha germana; en Oriente, el aplastante rodillo moscovita, los rebeldes Estados balcánicos; y por ende, las excursiones de aventura a los Dardanelos y a Grecia de los francoingleses; y además, la acción italiana en la abrupta frontera de Austria. Creyeron bloquear por tierra y por mar al gigantesco pueblo, que se basta para tener a raya a sus poderosos rivales; y por mar, la audaz eficacia de sus submarinos fantasma, mientras que sus escuadras poderosísimas se guardan incólum

para actuar cuando preciso sea; y por tierra, no sólo no dejan tocar un ápice de su territorio, ocupando toda Bélgica, la 18 parte de la Francia, una enorme extensión del territorio moscovita, todos los rebeldes pueblos balcánicos, sino que en potente esfuerzo, dos cuatro pueblos aliados han conseguido el enlace que les dará mayor fuerza y brío para el porvenir.

Los aliados, si quieren atacar en un punto determinado que no sea del frente occidental, necesitan alejarse de la base de operaciones, preparar envíos de fuerza y dejar a los expedicionarios a la aventura de su suerte, o distraer con el preciso enlace con la metrópoli fuerzas y elementos que están siempre a merced de la audacia temida de los submarinos germanos. Por el contrario, los Imperios centrales, con una red inmejorable de ferrocarriles estratégicos transportan con el secreto que requiere el éxito fuerza de un punto a otro, de uno a otro frente, y tienen siempre la seguridad en el transporte y la matemática fiexa en el objetivo preconcibido.

La torpeza estratégica de los aliados les hace malgastar tiempo y hombres, y les hace mostrarse indecisos en sus planes y atentos siempre a seguir las iniciativas de orientación que marque a la guerra el gran Estado Mayor alemán.

Inglaterra se ha visto precisada a implantar rápida y enérgicamente el servicio militar obligatorio, ese servicio que convierte a la nación en un conjunto de hombres armados, cuya idea social nació en Prusia a raíz de la derrota de Jena. Pero este cambio radical de la libre nación insular no puede surtir los prontos efectos que el Gobierno de Mr. Asquith desearía, porque no se

cambia en un mes la típica idiosincrasia de un país ni se improvisan elementos que exigen una preparación laboriosa y sólida.

Admitamos que la nueva ley facilite a Inglaterra un elevado contingente de hombres en armas; pero, ¿y los oficiales y clases para mandarlos, instruirlos y prepararlos? Hasta en esto ha impuesto la guerrera Alemania sus bélicas iniciativas.

Por la impotencia de su desastre previsto, trata Inglaterra de extremar a toda costa sus medios de acción contra su poderosa rival; y perdiendo el tino y la prudencia, halla como primer obstáculo a su inconsciente desesperación la protesta de los pueblos neutrales, Suecia, Noruega y Dinamarca, que amenazan con sumarse a los Imperios centrales si Inglaterra lleva sus propósitos a la práctica.

Alemania, para poner freno a la acción de las tropas rusas del Cáucaso, ha enviado a aquella región al famoso mariscal von der Goltz, cuyo prestigio militar es grandísimo y cuya acción directora se hará sentir rápidamente. Prueba esto que la guerra se extenderá en la ruta del golfo pérsico, y allí, como en Occidente, como en Rusia, como en los Dardanelos y como en los Balcanos, triunfará el esfuerzo de las armas tudescas, tan sabia como diestramente preparadas para esta pelea sangrienta y tenaz.

El final de la lucha está todavía muy lejano.

(De "La Tribuna")

La inacción alemana

Indudablemente las operaciones militares en grande escala están paralizadas. Y lo están desde hace meses, desde que cesó la ofensiva ale

mana en Rusia. Todo hace presumir que los Imperios centrales están economizando municiones, de las que no deben andar sobrados, que aprovecharán este alto al fuego para reponerlas reforzando la producción cuanto les sea posible.

Hay que tener en cuenta que para los aliados trabajan sus fabricas, las de los Estados Unidos y las japonesas, y que pueden recibir otra multitud de recursos de las demás naciones, pues con todas están en comunicación naval, y en cambio los alemanes tienen que hacerlos todo: desde sacar el mineral de hierro y el carbón de piedra de las minas hasta fabricar el complicado cañón moderno de tiro rápido.

Por esto, lo que algunos censuran como pasividad de mal signo, para otros, y yo estoy con ellos, significa un descanso forzado de los ejércitos alemanes.

Los nuevos ejércitos turcos tienen que ser armados y municionados por las fabricas alemanas, y el ferrocarril recientemente conquistado a Constantinopla estará sirviendo para abastecer el Asia Menor en dirección a Bagdad y en dirección a Jerusalén, e sea en dirección de la India y de Egipto.

No es posible que ninguna nación tenga fusiles suficientes para dotar a esos numerosísimos ejércitos que se han concentrado. Se calcula 3 fusiles por hombre de primera línea y dos de segunda, de suerte que si los alemanes han puesto en pie de guerra 9 millones, necesitarían 25 millones de fusiles entre buenos, malos y medianos, y seguramente no los tienen y lo propio les ocurrirá a los demás ejércitos.

Y si de los fusiles pasamos a las municiones, teniendo presente que más valen pocos fusiles y muchas municiones que lo contrario, podremos deducir que en general, los alemanes tienen sobra de soldados, falta de armas y, sobre todo, falta de municiones.

Sin que esto quiera decir más sino que en el momento actual, y quizás más hace algunos meses, deberían hallarse en esa situación, que hoy

con el descanso transcurre estará subsanada o en vías de estarlo, y sin otro alcance que una explicación plausible del evidente alto en las operaciones en grande escala.

La misma escasez de armas y municiones deben experimentar los aliados, con la desventaja de que los ejércitos bien subordinados se conocen en la economía de municiones bajo el fuego, porque el soldado bisono y no obediente, por un efecto nervioso, comienza a disparar sin ton ni son, y sin que exista enemigo, y naturalmente no hay repuesto de municiones que resista a los derroches inmotivados.

Algo de esto le debió ocurrir al ejército francés en la última ofensiva, donde, según dicen sus generales, el fracaso fue debido a un enorme y prematuro consumo de municiones que les agotó las existencias cuando no habían roto más que la primera línea alemana, encontrándose ante la segunda línea con escasas municiones para forzarla.

El día bendito que se haga la paz sobran millones de fusiles de cañones y de municiones, que vendrán los países beligerantes a bajo precio, y será la ocasión para que las naciones pobres, como la nuestra, compren un saldo de un par de pares de millones de fusiles y unos miles de cañones con sus municiones y carros correspondientes, si Dios nos la de para buena.

SEBASTIÁN MANTILLA IRURERU Teniente Coronel de Estado Mayor, Crítico militar de "Prensa Asociada"

Madrid, febrero de 1916

Carta abierta

al Excmo. señor Alcalde Constitucional de Mahón.

Distinguido amigo y antiguo compañero: a ti, dirijo la presente por ser la suma encarnación del sentir de un pueblo que, hace ya largo tiempo, gime, por verse huérfano de lo que constituía en época no lejana, uno de sus mayores timbres de gloria: el arte musical, el divino arte, en una

de sus expresiones más legítimas y auténticas. Me refiero, a la ópera clásica, que se venía representando con una regularidad casi sincrónica, en nuestro primer coliseo, durante las temporadas de invierno, cuando éramos adolescentes, y cuyo culto espectáculo constituía, la admiración de los forasteros y extranjeros que nos visitaban.

Sin remontarnos a la época en que, varias generaciones de una misma familia de empresarios, usufructuaban nuestro Teatro Principal, brindándonos y recreando nuestros oídos con las mejores producciones de su época, me limitaré a hacer desfilar por nuestra imaginación, tiempos más recientes. En la memoria de todos están aún, las sublimes notas de Lohengrin, Otello, Aida, Dinorah, Bohème, Tosca y tantas otras joyas musicales de nuestro tiempo. Entonces, contábamos con una orquesta bastante homogénea. No era raro oír decir que "bajo la batuta de tal o cual maestro, nuestra orquesta parecía un órgano por su afinación". Nuestro coro de hombres constituía también una de nuestras mayores vanaglorias. En suma, orquesta y coros llenaban con el mayor celo sus respectivos cometidos, y nos ufánabamos cuando las noches de representación, oíamos a nuestros visitantes exteriorizar su admiración, por la labor artística y patriótica que realizábamos, en medio de la aridez espiritual de esta solitaria roquera. Cuando, debido a la importancia de nuestro puerto, nos visitaba alguna nave de guerra, sabíamos que una audición de ópera era uno de los obsequios más apreciados de nuestros huéspedes. Rivalizaban entonces, todos, orquesta, coros, empleados, tramoyistas y empresarios, secundados por un público dilettanti, para que nuestras veladas de ópera del Principal, transcurrieran en medio de un ambiente de arte, que desconocemos en absoluto, en el momento presente.

Causa penosa extrañeza ver, que en este capítulo de nuestra historia patria, hayamos retrocedido de tal suerte, que constituye un grave detrimento en nuestra educación artística. Causado una gran desesperación, era para ella, hoy día, el áncora principal de su esperanza. — ¡E está trabajando para mí, se decía. Ya conocía por experiencia la manera de obrar de los amigos desconocidos, y estaba esperando a cada momento un acontecimiento imprevisto que viniese a trastornarlo todo, como había sucedido con la repentina e inopinada huida de su madre. La entrada o la salida de cualquiera, la proposición de dar un paseo, una arruga o fruncimiento del rostro de su padre, algunos momentos de tardanza en la venida de Matifay a hacerle su visita diaria, todo esto y otros mil incidentes sin valor ni importancia, le hacían latir el corazón con violencia, y entonces se decía: — En fin, ya llegó. Pero ¡ay! no llegaba nunca, y todas las noches la pobre niña se decía: — Vamos, será mañana. Egoísta y vana esperanza. El día siguiente se pasaba como el anterior, y agarrándose a su fe como el náufrago a una tabla, bien que esta fe iba debilitándose y haciéndose cada día más vacilante se decía: — ¡Mañana!... ¡Mañana!... Así transcurrió la última semana... el último día... la última noche. Aquella noche Cipriana no durmió y lloró mucho y bien hubiera querido que esta noche hubiese durado eternamente, y con aquella melancólica sensación que se experimenta al ver caer el crepúsculo, con el sentimiento de tristeza, vio ella despuntar los primeros albores de la mañana. Pero luchando contra aquella tristeza y agarrándose a la pequeña tabla de esperanza que aún le quedaba, se dijo interiormente: — Será esta mañana.]

Pero él no se meneó, y se quedó arrimado contra el pilar.

Y como Cipriana decía:

— ¡Todo se acabó ya!...

De este modo se quedó solo y a la vista, y si Cipriana no lo vio, otra persona lo vio, que fué el coronel Fritz.

Pálido, deshecho, con los labios descoloridos como si hubiese pasado por ellos una esponja empapada en viagro mezclado con hielo, el vizconde José de la Cruz estaba tan diferente de sí mismo, que el coronel, sorprendido de verle de ese modo, se quedó mirándole.

Estuvo vacilando si iría o no a acercarse a él, pero, viniéndole otra idea, se fué a ocultar a su vez detrás de un grupo de curiosos y comadres, y no percibió de vista un momento a José.

Cuando Cipriana, con los ojos bajos, descolorida como una muerta, dió su brazo a Matifay, que rebosaba de orgullo y alegría, los ojos del vizconde se iluminaron con una llama semejante al resplandor de un relámpago, y en la llamada mirada que dirigió al grupo de los recién casados, el coronel descubrió a la vez todo su amor por Cipriana y todo su odio a Matifay.

— ¡Oh! tenía razón M. Gigant al decirme que no había que meterse con este hombre. Es un mocito de provecho. O yo me equivoqué mucho, o es esoa man la que asirá el puñal destinado a Matifay.

Mientras tanto los esposos, seguidos de su acompañamiento, habían llegado al pórtico de la iglesia, al pie de cuyas escaleras se iban arrimando, uno tras otro, los elegantes carrujes blasonados para conducir al palacio a los recién casados y a sus convidados.

En el momento en que Matifay daba la mano a Cipriana para subir al carruaje, exclamó:

— ¿Dónde está vuestro devocionario? Cipriana reparó entonces que tenía las manos vacías.

Causado una gran desesperación, era para ella, hoy día, el áncora principal de su esperanza.

— ¡E está trabajando para mí, se decía.

Ya conocía por experiencia la manera de obrar de los amigos desconocidos, y estaba esperando a cada momento un acontecimiento imprevisto que viniese a trastornarlo todo, como había sucedido con la repentina e inopinada huida de su madre.

La entrada o la salida de cualquiera, la proposición de dar un paseo, una arruga o fruncimiento del rostro de su padre, algunos momentos de tardanza en la venida de Matifay a hacerle su visita diaria, todo esto y otros mil incidentes sin valor ni importancia, le hacían latir el corazón con violencia, y entonces se decía:

— En fin, ya llegó.

Pero ¡ay! no llegaba nunca, y todas las noches la pobre niña se decía:

— Vamos, será mañana.

Egoísta y vana esperanza. El día siguiente se pasaba como el anterior, y agarrándose a su fe como el náufrago a una tabla, bien que esta fe iba debilitándose y haciéndose cada día más vacilante se decía:

— ¡Mañana!... ¡Mañana!...

Así transcurrió la última semana... el último día... la última noche.

Aquella noche Cipriana no durmió y lloró mucho y bien hubiera querido que esta noche hubiese durado eternamente, y con aquella melancólica sensación que se experimenta al ver caer el crepúsculo, con el sentimiento de tristeza, vio ella despuntar los primeros albores de la mañana.

Pero luchando contra aquella tristeza y agarrándose a la pequeña tabla de esperanza que aún le quedaba, se dijo interiormente:

— Será esta mañana.]

fica. Todavía no está lejano el tiempo que nuestros hermanos de la Balear Mayor se extrañaban de ver como nosotros pudiéramos saborear el arte clásico, y ellos, por falta de ambiente adecuado, veían morir en flor las temporadas de ópera en su Principal. ¿Cómo cambian los tiempos! Hoy ellos son unos colosos y nosotros, portaestandartes del arte en otro tiempo, hemos abdicado vergonzosamente de nuestros principios en este terreno y, hasta renegado, si me permites la frase, de nuestra historia y de nuestra sangre.

A remediarlo en lo que cabe, van dirigidas estas líneas. Contempla, ilustre amigo, como agoniza nuestro Teatro, templo un día de las más atrevidas y sublimes concepciones líricas y de las más grandes entusiasmos. Considera, que de no tomar medidas radicales, van a sucumbir de consunción, de un lado, nuestra juventud estudiosa que formaba nuestra clásica orquesta, y de otro, nuestro afamado coro de hombres, que vegeta hoy en otras agrupaciones, completamente desplazado de su verdadero centro.

Hagamos Patria. Contribuyamos a que no se derrumben, con el mayor de los estrépitos, estas instituciones artísticas que demuestran la cultura de un pueblo, pues sólo entonces, podremos decir a los que nos sigan en este mundo, que el paréntesis del *no ser* en el mundo del divino arte ha sido breve, pues, de no haberlo así, recibiríamos las execraciones de otras generaciones más pensadas, más sentimentales y de más gusto artístico: hagamos todos un esfuerzo, para desterrar de nuestro lado, esta frialdad característica de nuestro tiempo y el *acafalismo* que nos rodea en cuestión de arte.

Instauraremos otra vez en nuestro primer coliseo, la música clásica que tanto deleitaba a nuestros mayores, laborando para crear una orquesta digna de nosotros y alentemos y estímulamos a nuestras célebres asociaciones corales, pues sólo así, perduraremos en la conciencia de nuestro pueblo.

Tu dirás, distinguido e ilustre amigo, que lo que antecede son palabras, palabras y palabras. Nada más lejos de mi ánimo. Si me sigues prestando tu atención, te dirigiré otras epístolas en las que, te brindaré medios prácticos para elevar el nivel artístico y moral de nuestra ciudad.

Al tomar posesión de tu vara de Alcalde y al oír tus manifestaciones *pro patria*, pensé que tu eras el indicado, para resolvernos el problema que deo planteados. Afortunadamente, sé que eres un convencido de

cuanto llevo expuesto, has tenido la suerte de comprender al inmortal Wagner, has viajado mucho, eres un hombre cultísimo, amante de tu patria, amén de llevar un apellido cien veces ilustre. Todas estas cualidades, son garantía de acierto, de la brillante gestión administrativa que necesariamente eres llamado, por tu prosapia y por tu alcurnia, a emprender.

En la próxima, te indicaré, a mi modesto juicio, los medios para convertir otra vez, a nuestro Teatro Principal, en el templo clásico del divino arte, tal como lo soñaron, nuestros excelsos compositores de antaño.

Te abraza tu invariable amigo y compañero que te besa la mano
P. P. PONS

Obras son amores

Así dicen que contesta el Rey de Grecia cuando los aliados, abriendo los brazos y cantando, el *Ven y ven!*, le brindan dichas sin fin.

Para su colete debe decirse el Monarca griego que malamente, le podrá dar la Cuádruple lo que para ella quisiera, que sólo calamidades y fracasos ha cosechado desde el comienzo del conflicto.

Pero como una de las cualidades más salientes de los aliados es la terquedad, siguen impertérritos deslizando la misma cantileña al oído del Rey y Constantino, y si éstos son los aliados en canalla, más tercos es el Rey en taparse los oídos, cosa que desespera grandemente a los diplomáticos de la Múltiple.

— ¿Lo ha pensado mejor S. M.?

— No necesito pensarlo, que ya ha tiempo que lo pensé.

— Mire S. M., que vamos camino de la victoria.

— Pues no lo veo muy claro.

— ¿Que no lo ve claro? ¿Dice su majestad que no lo ve claro? A ver, hagamos cuentas. Hasta hoy no hemos perdido sino tres pequeños Reinos y parte de Francia y Rusia.

— ¿Considera S. M. mucho perder esto? Estas pérdidas son insignificantes comparadas con el resultado final.

— ¡Y tan insignificantes! — dirá aparte el Rey.

— Veamos ahora de lo que disponemos para vencer. Contra tres imperios casi agotados y un pequeño Reino, están la poderosa Inglaterra, la gran Francia, Rusia, la gigantesca, la sagaz Italia, el Turpoño ni pon... y ¿qué seguí?, casi todo el orbe está de nuestra parte.

— Entonces, ¿porqué tanto insis-

tir para arrancarme de mi neutralidad?

— ¡Ah! Poderoso y magnánimo señor. Es porque los aliados quieren que todos cooperen con ellos al establecimiento del derecho y la justicia.

— Justicia!... Derecho!... Mal se hermanan estas dos palabras con la violación que de mi reino han hecho.

— Señor, razones muy poderosas nos han obligado.

— Si, sí, lo mismo que siempre contestan. Pero es el caso que razones de peso tendrían también los alemanes para hacer lo que en Bélgica hicieron, y aún me duelen los oídos de la gritería que ustedes armaron.

— Considere S. M. que no estamos en igual caso.

— Y tanto que lo considero.

— Bueno, pues y tengo el alto honor de decir a S. M. que he recibido el encargo de notificarte que la Múltiple desea, o que se ponga Grecia de su parte, o que desmovilice el Ejército.

— Y yo tengo el sentimiento de contestar que Grecia no hace ninguna de las dos cosas.

— En este caso, los aliados, que sólo desean el engrandecimiento de los griegos.

— Igual que el de mis vecinos los servios, ¿eh?

— No hable S. M. de los servios. Servia se alzaría muy lozana y pujante por las ruinas en que se ha convertido, por defender nuestra causa.

[La Múltiple lo asegura]

— Bueno, señor embajador. Cuando vea tal promesa convertida en realidad, y que ustedes caminan en derecha a la victoria, entonces ya veremos. Hoy a los hechos me atengo, que obras son amores y no buenas razones; y no me apuren ustedes demasiado la paciencia, que, como he leído en no sé dónde, tantas veces va el cantarico a la fuente. No digo más.

J. MARHINOFF.

Sección oficial

El Comandante Militar de Marina de Menorca, Capitán del puerto de Mahón.

HAGO SABER: Que con fecha 7 del actual se ha abierto un concurso para cubrir quince plazas de Ordenanzas de Semáforos de la Armada, siendo necesario que los que aspiren a ellas sean o hayan sido cabos de mar, preferentes o marineros, licenciados con buena nota, debiendo contar tanto unos como otros, por lo menos, ocho años de servicios, y acre-

ditar con partida de nacimiento legalizada, están comprendidos entre la edad de los 25 a los 35 años, y acompañando a la solicitud certificado de buena conducta, si hiciera más de seis meses que hubieran sido licenciados.

Las solicitudes deberán estar dirigidas al Excelentísimo señor Director General de Navegación y Pesca Marítima, y remitidas directamente a su Autoridad o cursadas por los Comandantes de Marina.

Lo que se hace público para general conocimiento en Mahón a quince de febrero de mil novecientos diez y seis. Francisco Pou.

Escuadrón Cazadores de Menorca núm. 2

Teniendo que procederse por este Cuerpo a la enajenación del fieno de los caballos alojados en el Cuartel que ocupa el mismo a partir del día 1.º de marzo próximo, se hace público para que los señores que deseen su adjudicación remitan a la Oficina de Mayoría de este Escuadrón, en el Cuartel de Santiago, hasta el 29 del actual, bajo cerrado los pliegos de condiciones; haciéndose presente que el importe de este anticipo será de cuenta de aquélla quien se le adjudique la contrata. Mahón 14 febrero 1916. El Comandante Mayor, Luis Rodríguez Moncada.

Santoral

Santo de hoy. — Santos Eilas, Jeremías, Julián y Samuel.
Santo de mañana. — Santos Alejo confesor y Julián de Capadocia.
Visita a la Corte de María. — Mañana se hace a Nuestra Señora de la Concepción en la Concepción.

Observatorio Central Meteorológico de Madrid

DE MADRID
Tiempo probable durante las 24 horas
Radiotelegrama de las 13.30
DIA 15 DE FEBRERO DE 1916
Vientos del Oeste y mar en Canarias y estrecho de Gibraltar.
Dados en el canal de la Mancha, Cantábrico Norte y Balcasas.
Nieblas en todo el centro de España.
Lluvias y temperatura suave en las costas de Galicia y Asturias, provincias de Santander, Vizcaya y Guipúzcoa.
Generalmente bueno en las regiones restantes.

Observatorio Meteorológico de Mahón

DIA 15 DE FEBRERO DE 1916
Presión barométrica. . . 770.5 mm.
Dirección del viento. . . W.
Fuerza del viento. . . F.ajo.
Estado del cielo. . . Casi despejado.
Estado del mar. . . Marejada lla.

Militares

Servicio de la Plaza de Mahón para el día 16 de febrero de 1916

Parada: Regimiento de Infantería de Menorca número 70.
Jefe de día: Comandante de Infantería don Pablo Lorenzo.
Imaginaria: Comandante de Infantería don Vicente Díaz.
Hospital y provisiones: Octavo Capitán del 70.
Vigilancia: Oficial 1.º del 70.
El Comandante Sargento Mayor, P. A. — El Capitán Ayudante, Joaquín Alberdi.

De todas partes

Servia contra Inglaterra

El señor Pablo Popovitch, profesor de la Universidad de Belgrado, publica en el «Morning Post», de Londres, graves acusaciones contra Inglaterra. Según dice, Servia había confiado en el auxilio de Inglaterra; pero bien pronto supo que tenía que sacrificar. Sólo después de haber sucumbido Servia comprendió la Gran Bretaña que la puerta oriental hacia Egipto estaba abierta a sus enemigos. Califica de mala y poco enérgica la política inglesa en los Balcanes. El prestigio de Inglaterra en los Balcanes — afirma — está resentido fuertemente. Inglaterra hubiera servido a sus propios intereses creando un poderoso Estado eslavo en el Sur y debilitando a Austria Hungría. La esperanza de Inglaterra en la división interior en Bulgaria ha sido completamente ilusoria, pues la antigua oposición comprende ahora que los intereses de Bulgaria sólo están protegidos por las potencias centrales.

Palabras de Salandra

En Génova dijo el señor Salandra lo siguiente: «Si no vendiéramos del extranjero en los fletes y transportes, seríamos mucho más poderosos frente al adversario y también respecto a nuestros aliados.»

La Prensa al-ma a hace resaltar que Salandra en este discurso, no sólo lo habló claramente del egoísmo de Inglaterra, sino que hizo de nuevo indicaciones que denotan indudablemente la posibilidad de una pronta retirada del Ministerio.

El «Avanti» declara que el Gobierno italiano desde hace tiempo no navega con viento favorable.

El «Secolo» lamenta que Salandra en su discurso de Turín haya roto la concordia entre los partidos, habiendo alabado exclusivamente al liberal monárquico y declarando que el país espera la jefatura de dicho partido para llevar a cabo la obra comenzada. Con esto — añade — los radicales y demócratas se han sentido muy ofendidos.

El «Corriere della Sera», refiriéndose al discurso de Salandra, confiesa que en vista de que en numerosas capas sociales italianas toma cuerpo una reacción, se comprende que a veces salga a luz un medio reflexivo, que contrasta con el entusiasmo de los primeros días.

La «Stampa» declara el abastecimiento de carbón una cuestión vital tan decisiva, que relega a segundo término la mayoría de los demás problemas.

El «Secolo» ataca durísimamente al Gabinete, reprochando su incapacidad en todos los terrenos. Especialmente los ministros de Hacienda y de Comercio, dice, no han tomado ninguna medida previsora. Añade que el Gabinete no puede continuar obrando como hasta aquí, y no debe dejar la solución de los problemas por miedo a la crisis.

Situación interior en Rusia

La «Victoire» publica un artículo firmado por George Bienaimé, en el cual se dice:

«No hay que sorprenderse de que la larga serie de fracasos sufridos por los ejércitos rusos desde el mes de mayo hasta septiembre haya ejercido su influencia sobre una parte de la opinión y robustecido en sus intenciones a ciertos elementos políticos rusos favorables a Alemania.»

Hay que tener presente lo que la audacia de los políticos apoyados por el clero ortodoxo puede permitirse, para darse cuenta de la libertad de acción que se ha dejado a los reaccionarios germanófilos, como Doubrovitch, Tchekelovitch y Timiriázeff, que no tienen ningún escrúpulo para calumniar a Francia e Inglaterra.

Al contrario de lo que se cree en Francia, existe en Rusia una verdadera libertad de Prensa, y por lo menos, para estos exaltados de la reacción germanófila. M. Saznow tiene que trabajar mucho contra estos energúmenos, y es muy extraño que él no pueda taponar la boca, mientras que tantos periodistas constitucionales tienen que sufrir los rigores de la censura. Los diputados Sn'ef y Markof y algunos escritores reaccionarios hacen abiertamente el elogio de Alemania, llamándola campeona de la idea monárquica y conservadora. Es inútil repetir lo que es los patriotas rusos cuentan de Francia e Inglaterra; son cosas que han dado la vuelta a toda la Prensa rusa y alemana; pero nuestra censura francesa estima que no nos interesan.

No hay que pensar de ningún modo que la obra de los partidarios de la inteligencia con Alemania sea insignificante, ni tampoco que la opinión rusa sea indiferente a ella.»

MARÓN

El Director General de Correos y Telégrafos don J. Francos Rodríguez nos ha remitido un ejemplar del reglamento por el que se ha de regir la nueva institución de la «Caja Postal de Ahorros» del que nos ocuparemos más adelante con detenimiento por tratarse de una obra altamente beneficiosa y de verdadero sentido práctico.

«Agradecemos al señor Francos Rodríguez la atención para con nosotros tenida.»

En atenta carta nos ruega don José María Domingo, profesor de la Banda Municipal de Madrid, que hagamos público que el *pompurrifutido* «Cosas de la calle» ejecutado por la música del Regimiento de Menorca

LA CONDESA DE MONTECRISTO

122 BIBLIOTECA DE EL BIEN PÚBLICO

Cuando ya se encontró en el carruaje que la conducía al sacrificio, se dijo:

—Será en la sala de la alcaldía.

¡Oh! ¡qué lindo es el cuento de Birba Azul! Qué cierto y qué parecido el grito que dan todos los corazones asidos a la esperanza, a aquella pregunta tantas veces repetida:

— Hermana Ana, hermana mía, ¿no ves venir a nadie?

En el cuento, la hermana Ana ve por fin venir corriendo a escape algunos caballeros, en medio de una nube de polvo, pero menos dichosa que ella, Cipriana no vio nada.

No vio más que al alcalde con su ancha banda tricolor; después la iglesia atorada con cigaladuras blancas y con sus altos cirios encendidos en el claro oscuro de la nave.

Los órganos hacían resonar sus borlidos más melódicos; los artistas de la Ópera cantaban trozos escogidos y apropiados a la circunstancia, y las beatas decían que en su vida habían visto un casamiento más hermoso.

— Hermana Ana, hermana mía, ¿no descubres nada?

¡Ah! ¡qué importaba ya a estas horas? aunque hubiesen venido los caballeros corriendo a todo escape y con los sales desenhainados en las manos, cubiertos de sudor y espuma, ya llegarían demasiado tarde.

La pobre hermana de la hermana Ana estaba muerta.

Si, muerta: muerta para toda alegría, para toda esperanza, muerta para todo amor.

Porque, en fin, José la había engañado. Y sólo para arrancarle su consentimiento por sorpresa era para lo que los amigos desconocidos le habían estado entretendiendo con la idea de una salvación imposible. En el momento, ¿qué habían hecho para obtener esa salvación? Nada.

Si a lo menos M. José hubiese ensayado alguna tentati-

LA CONDESA DE MONTECRISTO

123

tiva, aunque hubiese sido infructuosa, ella le habría bendecido.

Pero nada, absolutamente nada. Ni aún se había dejado ver en el momento de la lucha.

Y es que aquel día la pobre joven se hallaba muy turbada para que pudiese ver nada de lo que a su alrededor pasaba.

Pues de otro modo habría podido ver a un gallardo joven oculto detrás de un pilar, tan pálido y tan desesperado como ella misma.

— No, José no había huido ante la lucha, y el dolor. Allí estaba mirando de frente al enemigo, ofreciendo su corazón al sufrimiento, como el soldado presenta su pecho a las balas.

Aquel casamiento fatal era necesario, indispensable, y él lo dejaba hacer, y animosamente, pero con la mayor ansiedad, esperaba el resultado de la terrible partida de juego en la que la condesa de Montecristo era su compañera.

— ¿Ganará él esta partida? Así lo esperaba, como a ella.

Pero también podría perderla y perdiéndola, sería a Cipriana la que perdería para siempre.

A Cipriana, que lo acusaría de traición y lo despreciaría por sus engañosas promesas. M. José tenía un corazón de bronce, y sin embargo, sufría tanto. Gruesas gotas de sudor caían de sus sienes y corrían como lágrimas a lo largo de sus mejillas.

De seguro, a aquella angustia que le devoraba las entrañas, habría preferido mil veces la terrible agonía que había padecido en otro tiempo en la tumba inexorable de los subterráneos de Rancogne.

Cuando cesaron de oírse las últimas notas de los cantos y el órgano entordecía la marcha de la salida de la boda, haciendo resonar sus armoniosos y alegres acordes bajo las elevadas bóvedas de la iglesia, la muchedumbre de curiosos se precipitó hacia la puerta para ver pasar a la recién casada.

LA CONDESA DE MONTECRISTO

124

LA CONDESA DE MONTECRISTO

125

Conferencias telegráficas

Servicio especial de nuestro corresponsal en Madrid

número 70, en el concierto que dió en el Teatro Principal a beneficio de los naufragos españoles, es compuesto y arreglado por él y no por el maestro Jiménez como equivocadamente figuraba en los programas.

Queda complacido el señor Martín Domingo.

En las causas seguidas ayer contra Juan Torres por delito de infracción de caza, y Pedro Lacalle y otros por esta, en juicio oral y respectivamente defendidos por los abogados don José Riera Sampol y don Pedro Pons Vidal se dictó sentencia de conformidad con lo pedido por el ministerio Fiscal.

Se da por seguro que el decreto de disolución de Cortes será el 5 de marzo y las elecciones para Diputados el 26 del mismo.

Las de Senadores se anunciarán para el 9 de abril.

No nos cansaremos de importunar hasta que sea un hecho la pronta colocación de los ventanales de nuestra plaza de Abastos.

Tenemos entendido que en el contrato de arriendo que se hizo por cinco años hay una cláusula que señala el deber de colocar dichos ventanales.

Nos comunican de Barcelona las siguientes noticias:

En el local de la Sociedad de Atracción de Forasteros se ha reunido últimamente la Comisión de Propaganda Pro Carnaval, la cual dió cuenta del buen resultado de sus gestiones cerca de las compañías de ferrocarriles de M. Z. A. y del Norte, para conseguir la rebaja de tarifas durante los días de Carnaval.

Dió cuenta asimismo de que la Sociedad Fomento de Obras y Construcciones y la Empresa de Cines Bohemia habían acordado contribuir a los gastos de las fiestas con importantes cantidades.

El Real Automóvil Club propone contribuir económicamente a las fiestas carnalescas y además construir por su cuenta algunas tribunas en el Paseo de Gracia.

Hace unos días dimos la noticia de que los elementos católicos en las próximas elecciones para Diputados a Cortes, lucharán al lado de los mauristas y hoy lo afirma la Junta Católica de Sevilla que ha acordado coaligarse con los partidarios de don Antonio Maura.

Hemos de hacer notar el peligro que corren constantemente los chiquillos que se entretienen en jugar junto a la parte derrumbada de la Rampa de la Abundancia.

No sería conveniente levantar en tal sitio una valla de piedra o madera a fin de que se viese que aquellos lugares no son propios para el juego? Así lo creemos nosotros.

Ayer salieron de operaciones fuerzas mixtas de esta guarnición hacia el punto denominado «Binisafua» al mando del bizarro Coronel señor Meño.

Regresarán por la tarde a las cuatro y media.

Copiamos de «El Iris» de Ciudadela.

DE MERCADAL

Gran velada. — Sumamente brillante resultó la primera velada literaria musical celebrada el próximo pasado domingo, día 6, en el Salón de Actos de la Sociedad «Patronato de Enseñanza Católica», y organizada con motivo de la inauguración del Cinematógrafo en la referida Sociedad.

El Salón, completamente ocupado por distinguida concurrencia, presida por los señores Vanrell, Párraco, Oñila, Concejal; Sans, Teniente de Infantería; Carretero, Juez Municipal; Vidal, Fiscal; Alberto, jefe de Telégrafos y miembros de la Junta Directiva, y artísticamente engalanado con trofeos, banderolas y otros bellos adornos, entre los cuales campeaban los cuadros del Corazón de Jesús, María Auxiliadora, del Papa y del Rey, ofrecía el hermoso golpe de vista.

Todos los números del programa fueron admirablemente interpretados

y coronados con prolongada salva de aplausos, tanto en su parte literaria, como musical, de la que se encargó el respetable joven y activo socio don Juan Sintés.

El señor Vicario fué el primero que nos dirigió la palabra saludando afectuosamente a la selecta concurrencia y demostró en pocas palabras cómo los pueblos que se alejan de Dios, su divino Legislador, pierden su libertad, su nobleza y su progreso; mientras que los pueblos que buscan a Dios y en donde reina el Corazón de Jesús, florecen y progresan; terminando su saludo con entusiasta felicitación a los señores Socios por los triunfos alcanzados e invitándoles a una nueva cruzada católico-social bajo los auspicios del Corazón Divino.

Varios academistas de San Esteban de Mahón y alumnos de dicho Patronato encargáronse de la parte poética, leyendo hermosas composiciones de sabor verdaderamente católico. Es digno de especial mención el chispeante monólogo «Demá'n caso» recitado por el simpático academista don Juan Capella, que con gracioso decir y chistosos ademanes excitó poderosamente la hilaridad a los concurrentes.

Entre la primera y segunda parte del programa intercalóse la proyección de escogidas películas, las cuales fueron muy del agrado del público.

Mer. ce capituló aparte el elocuente discurso del distinguido joven don José Pálsamo, quien en correctas y bien estudiadas frases trazó la importancia de la instrucción religiosa, como base de la civilización y progreso de los pueblos, siendo coronado su discurso con estruendosos aplausos, que dedicó el orador a las señoras y señoritas concurrentes a tan hermoso festival.

Finalizó tan simpática fiesta con las palabras que dirigió nuestro celo al Corazón de Jesús, a María Auxiliadora, al Papa y al Rey, y con esto se dió por concluida la velada en medio del mayor orden y entusiasmo.

[Viva Mercadal]

CORRESPONSAL.

Vistas las causas del presente cuatrimestre, esta noche salen para Palma los Magistrados.

Deseamos un regreso feliz.

MARITIMAS
Procedente de Barcelona ha fondeado a las siete y media de esta mañana en nuestro puerto el vapor correo «Mahón» conduciendo la balsa, carga y pasaje general.

Después de haber descargado material de guerra en nuestro Arsenal, esta mañana se ha hecho a la mar en demanda del puerto de Cartagena el acorazado «Pelayo».

Pasajeros llegados en el vapor «Mahón» de Barcelona: Miguel Villadones; Juan Nambó; Tomás Osate; José Gabarrón; Gabriel Oñila; Juan García; Juan Mora Terrés; Julio Feyjó; Miguel Jiménez; Camerindo Riscón y Amadeo Insa. — Total, 12

Don José Bertrand; Miguel Villadones; Juan Nambó; Tomás Osate; José Gabarrón; Gabriel Oñila; Juan García; Juan Mora Terrés; Julio Feyjó; Miguel Jiménez; Camerindo Riscón y Amadeo Insa. — Total, 12

Para vender

Lo está la tienda de comestibles de Saturnino Ferras, situada en la plaza del Príncipe, número 14, en buenas condiciones.

Para informes, al mismo domicilio o bien en el casino «Nuevo Centro».

Doctor Muñoz

Médico-Cirujano
Aplicaciones de 606

Consulta: de dos a cuatro.
CALLE NUEVA, 32 (Entrada por el Pasaje de Sitges).

VITICULTORES

la salvación de los viñedos para el Oidium y el Mildiu

EL SULFOBONO

No comprar nada sin conocer este producto.
Representantes para la Isla: Sres. Sebastián Timoner e hijo.
— Gracia, 86.
Depósito e informes: Sres. Sucesores de G. Escudero.
Doyá, 11. — Mahón.

Noticias de España

Madrid 16.

Lotería Nacional

En el sorteo de la Lotería Nacional celebrado ayer en Madrid, resultaron favorecidos con los primeros premios, los siguientes números:

Con 120.000 pesetas
5.043 — Madrid
Con 65.000 pesetas
30.739 — Madrid
Con 25.000 pesetas
29.626 — Tarifa
Con 20.000 pesetas
9.283 10.913 18.112 7.104
7.825 11.058 Palma 12.446
20.675 23.035 11.637

Minas en el Cantábrico

El «Correo Español» en su edición de anoche afirma que se han encontrado minas flotantes en el Cantábrico, las que se sospecha sean colocadas allí por los ingleses para evitar que los submarinos alemanes se acerquen a las costas españolas.

Asegura el mismo diario que el acorazado «España» ha encontrado redes metálicas de las que la Marina inglesa emplea para la pesca de submarinos.

El «Correo Español» reclama de las autoridades que defiendan la neutralidad de España.

Los emigrantes españoles

El ministerio de Estado notifica a los emigrantes españoles que para desembarcar en Veracruz tienen que entregar 50 dólares, presentando a la vez certificados con cuota y los pasaportes visados por el cónsul de Méjico en Madrid.

Estas medidas han sido tomadas para evitar la aglomeración de emigrantes.

El candidato maurista por Madrid

Asegúrase que los mauristas presentarán en las próximas elecciones candidato por Madrid al señor Pérez Bueno.

Convocatoria de las Cortes

Según referencias, la convocatoria a las Cortes publicaráse del 4 al 8 de marzo, verificándose las elecciones el último domingo de dicho mes.

El Parlamento se reunirá a últimos de abril.

DE LA GUERRA

Madrid 16.

Parte alemán

De Nordeigh radiotelegrafían el parte dado por el cuartel general alemán a las doce de la noche y en el que se comunica lo siguiente:

Al sudeste de Ipré nuestras tropas sostuvieron ruda lucha con los ingleses al final de la cual nos apoderamos de las posiciones enemigas en una extensión de 800 metros.

Nos apoderamos de un oficial y varias docenas de soldados del ejército británico. Al entrar nuestras tropas en las trincheras conquista-

das, encontraron infinidad de cadáveres, pues la mayoría de los ocupantes de las posiciones perecieron en la lucha.

En la carretera de Lens a Bethune nos apoderamos de un hoyo causado por la explosión de una mina.

El enemigo sigue bombardeando Lens. Al sur de Somme tienen lugar combates con granadas de mano, luchando también la artillería.

Al noroeste de Reims rechaza mos algunos contraataques. El enemigo intentó atacar nuestras fuerzas de la Champagne, pero tuvo que retirarse ante el fuego hecho por nuestras tropas.

Los franceses dirigieron también un pequeño ataque contra nuestras posiciones del noroeste de Talime, siendo infructuoso su intento.

Al este del Mosa la artillería enemiga dirige intenso cañoneo contra nuestro frente.

Entre Flabas y Artimes rechaza mos un contraataque de los franceses contra nuestras posiciones.

Nuestras tropas dirigieron un vigoroso contraataque contra las posiciones francesas de Oessep consiguiendo algunas ventajas sobre el enemigo.

En el frente oriental el ejército del general Bithner sostiene ruda lucha de artillería con el enemigo.

En Grebla al nordeste de Tarnopol nuestros aviones han luchado, derribando un avión ruso del que perecieron todos los tripulantes.

En los Balcanes sigue la misma pasividad.

Saque hundido

Un radiograma de la Torre Eiffel dice que se ha confirmado la noticia de la pérdida del crucero «Amiral Chornet» en las costas de Siria, habiéndose encontrado a la altura de dichas costas, una balsa que llevaba 15 marinos del indicado buque, de los que uno solo vivía.

Este superviviente declaró que el «Amiral Chornet» fué atacado por un submarino austriaco, entre siete y ocho de la mañana y que el crucero se hundió en pocos minutos sin dar tiempo a que fueran lanzados los botes al mar.

Telegramas de Viena

En telegramas oficiales comunican de Viena que en la región de Galitzia los rusos aumentan su actividad habiendo volado algunos aviones sobre el campamento de las tropas austrogermanas aunque sin causar daños.

Dicen en los mismos telegramas que en el frente italiano la artillería enemiga cañoneó las posiciones de los austriacos en ambos lados de Leicera y valle Sebat.

Rechazamos un ataque de los italianos en Flisch, región de Rombo, causándoles grandes pérdidas y haciendo muchos prisioneros.

Ayer once aviones austriacos bombardearon la estación y fábricas de Milán, pudiendo observar los aviadores grandes columnas de humo.

A pesar del cañoneo y de los aviones italianos que atacaron a nuestra flotilla aérea lanzamos bombas obligando a huir a los aviadores italianos.

Todos nuestros aviones aterrizaron indemnes en el campamento de aviación de nuestras posiciones.

En el teatro del sudeste no señalan nada nuevo los telegramas recibidos de Viena.

Desmintiendo una noticia de Berlín dicen que carece de

fundamento la noticia dada por la Agencia Reuter de que haya sido hundido en el estrecho de Katagat un navio de guerra alemán.

Parte francés

Desde la Torre Eiffel notifican el parte dado por el Estado Mayor francés a las once de la noche de ayer en el que se comunica lo siguiente:

En el Artois bombardeamos organizaciones alemanas.

En la carretera de Lille al oeste del Aisne nuestra artillería bombardeó un tren alemán que conducía víveres y municiones destruyéndolo.

Al norte de Vichuraune cañoneamos posiciones enemigas causándoles muchas bajas.

En Soissons hicimos explotar una mina ocupando el hoyo producido por la explosión.

En la alta Alsacia bombardeamos posiciones enemigas del este de Spois.

Lastropas serbias

De Atenas comunican que las tropas serbias que operaban en Elbassin atravesaron la frontera helena trasladándose a Sinctiquaranti, donde deben embarcar.

Parte ruso

De Petrogrado en telegrama oficial dan cuenta de que hay gran actividad en el accidente de Vinsk.

El enemigo atacó con gases asfixiantes.

En el Cáucaso ocupamos otro fuerte y perseguimos a las tropas turcas, cogiéndoles seis cañones, muchos soldados y siete oficiales.

En los combates aéreos averiamos un taube enemigo.

Combates en Occidente

Últimas noticias recibidas del frente francés acusan una gran actividad.

En Labasé un destacamento alemán logró penetrar en las trincheras francesas, de las que fué desalojado, arrojándoles granadas de mano.

PRENSA ASOCIADA

Por correo

Madrid 15

Notas de Hacienda

El ministro de Hacienda negó de la manera más terminante el propósito de gravar la exportación de vinos.

Eso no puede tener otra finalidad que la de producir alarma, que podrá en todo caso beneficiar a los interesados en que se venda el vino a bajo precio.

Ha vuelto el señor Urzáiz a decir que no saldrán más expediciones de ganado mular que las que sean autorizadas por el ministerio de Estado.

Los metalúrgicos han pedido al Gobierno que prohíba la exportación de hierro en barras y en planchas y la de los filjes.

Dicen los metalúrgicos que no sólo hay carencia de este material, sino que, con la inseguridad de los precios, que suben constantemente, no se puede hacer ningún contrato.

emite las obligaciones del Tesoro. — Yo estoy a la expectativa, afortunadamente los hechos abonan la cantea con que procedo.

La cotización de nuestros valores, que ha mejorado bien sensiblemente, me dirá el momento en que deba decretar la apertura de la suscripción.

Para las protestas que ha suscitado el propósito de conceder el puerto franco a Barcelona, ha tenido el señor Urzáiz algunas palabras.

— Por mis manifestaciones de estos días, consta que no se trata de un privilegio ni de una exclusiva; es una medida de carácter general.

El proyecto se aplica a cuantos reúnan las condiciones que sean precisas para el funcionamiento de un organismo como el que se discute.

¿A qué hablar de fines políticos? Esas protestas tan infundadas quedan a la responsabilidad de los que las organizan.

En la Presidencia

El jefe del Gobierno ha asistido esta tarde a su despacho oficial, donde ha recibido la visita del arzobispo de Zaragoza.

El conde de Romanones ha recibido telegramas pidiendo la pronta construcción del ferrocarril Valladoidi Vigo. Ha contestado diciendo que el asunto figura en los planes del Gobierno.

También ha recibido otros telegramas solicitando diversos ferrocarriles secundarios. El presidente se ocupa de esta cuestión con el ministro de Fomento.

La Exposición de Panamá

Bajo la presidencia del director general de Comercio, don Alonso Sala, se reunió la Comisión organizadora de la concurrencia a la Exposición de Panamá.

Cumpliendo el acuerdo de la última sesión, el señor Figueroa dió cuenta del cablegrama dirigido por el ministro de Estado al cónsul general de España en Panamá para que con carácter oficial manifieste al Gobierno de aquella República el acuerdo del Gobierno, de inaugurar el Museo Comercial permanente en el palacio construido para pabellón español.

Fueron entregadas unas interesantes fotografías de dicha edificio, verdaderamente suntuoso.

Estas fotografías se repartirán profusamente para la propaganda, así como la circular dirigida a las Cámaras de Comercio e Industria, leída por el secretario y aprobada por la comisión.

Se dió un voto de confianza al director de Comercio, para organizar la propaganda.

Estadística

Precio medio del pescado cogido y vendido en el mercado de Mahón el día 15 de febrero de 1916.

Pescado	Precio
Sardina	0.70
Sardina	0.50
Aladroque	1.00
Doradas	1.00
Jubias	2.00
Junquet	0.45
Salpas	0.45
Trasmallo	0.65
Rascias	0.60
Caramelo	0.60
Vogas	0.60
Pulpos	0.40
Albufera	0.60
Lisas	0.50
Angulas	0.50
Cabezuda	0.50
Palangre y Volantín	1.25
Calamares	0.60
Serranos	0.55
Arañas	0.55
Bastina	0.35
Villa-Carlos	0.60
Serranos	0.50
Arañas	0.45
Morena	0.35
Bastina	1.10
Pagres	0.65
Cántaras y rubio	0.65

SECCIÓN DE ANUNCIOS

PEDID EN TODAS PARTES... LABORATORIO MUNERA... BARGELONA

LAS MEJORES TINTAS PARA ESCRIBIR... son la PELIKAN y la ELEPHANT.

Sellos para colecciones

En la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, número 11, se ha recibido un extenso surtido...

Administración de EL BIEN PÚBLICO

TARIFA DE LOS ANUNCIOS

Table with columns for 'ANUNCIOS EN CUARTA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN SEGUNDA O TERCERA PÁGINA', 'ANUNCIOS EN PRIMERA PÁGINA', 'ANUNCIOS O GAJETILLAS DE RECLAMO', 'ESQUELAS MORTUORIAS', and 'OBSERVACIONES'.

De utilidad para los sastres

Método de corte para caballero, por Esteban Francisco Priego García, profesor de la Academia en la Sociedad de Sastres 'La Confianza' de Madrid.

EUREKA

Pólvora para hacer tinta negra, de inmejorable calidad, empleando únicamente agua fría.

Manual de Quintas

Claudio Omar y Barrera

Contiene la Ley de Reclutamiento y Boemplazo del Ejército de 27 febrero de 1912, el cuadro de inutilidades físicas y las Instrucciones para su aplicación...

Un tomo encuadernado en tela: cinco pesetas

De venta en la LIBRERÍA DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, MAHÓN.

CURSACH

PEDICURO CALISTA

Ofrece sus servicios al público, pasando al domicilio de las personas que lo solicitan.

COS GRACIA, 4

Libros piadosos

Novenas para todos los Santos. Recordatorios de 1.ª Comunión.

Lapiceros automáticos marca PENKALA

Estos lapiceros, que no tienen complicación alguna en su mecanismo, son de uso muy corriente por su sencillo manejo...

Banco de Menorca

El Banco de Menorca se encarga por cuenta de su clientela, de las operaciones siguientes:

Compras y ventas de todas clases de valores españoles y extranjeros al contado y a plazo.

Cartera de crédito sobre todos los países.

Custodia de toda clase de valores y gestión de las operaciones relacionadas con los mismos, tales como canje, renovación de cupones, verificación de los sorteos de amortizaciones, etc.

Cobro y compra de cupones españoles y extranjeros.

Ciños, órdenes telegráficas, y cobro y descuentos de letras.

Seguros de cambio.

Aperitura de todas clases de cuentas corrientes en pesetas o en monedas extranjeras y todas las demás operaciones propias de esta clase de establecimientos.

Credito Mercantil de Menorca

Cobro y descuento de cupones, dividendos y títulos amortizados, pagando los del Estado veinte días antes de su vencimiento.

Pag. más los cupones Cédulas Argentinas y Uruguay venientes 1.º enero y 31 diciembre próximos.

Compra y venta de valores, oro y moneda extranjera.

Pagamos el dividendo del 'Banco de España'.

Banco de Menorca

Pagamos el cupón de la Deuda Perpetua al 4 por 100 Inter. vencimiento primero enero 1916.

Emplastos Alcock. Marca Aguila. El Medicamento Mas Maravilloso Del Mundo Para Uso Externo.

TENIENDO UN FRASCO A MANO del Elixir del Dr. BRYR NAUSEOFEN

De interés para los Maestros de instruccion primaria

NORMA: Nuevo silabario ilustrado, para enseñar pedagógicamente la lectura por la escritura, mediante palabras normales, por VICENTE PINEDO

Director de la Escuela Nacional Graduada en Barcelona.

NORMA: Nuevo método ilustrado de escritura graduada y de Caligrafía escolar moderna, premiado con MEDALLA DE ORO en la Exposición del Primer Congreso Especial de Pedagogía, Palma, abril de 1914.

Es el método más racional y completo de escritura publicado hasta la fecha y abraza:

- Número 1 Dibujo, Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 2 Ortografía, Caligrafía y Cálculo ilustrados. 3 Ortografía y Caligrafía ilustrados. 4 Ortografía y Caligrafía. 5 Ortografía y Caligrafía. 6 Ortografía y Caligrafía. 7 Ortografía, Redacción y Caligrafía. 8 Redacción nasal y Caligrafía. 9 Redacción comercial. 10 Redacción tomardial.

Este método de enseñanza ha sido adoptado ya por la mayoría de las escuelas de Cataluña y Mallorca y también por algunas de esta ciudad. Véndese por cuaternos sencillos en la Librería de MANUEL SINTES ROTGER, Plaza del Príncipe, 11, Mahón.

MATATINTAS BORRATINTAS

Maravilloso descubrimiento para borrar tintas de todas clases y marcas. Indispensable en oficinas, despachos, escritorios, etc.

Obras completas Mossén Jacinto Verdaguer

Publicadas por la ILUSTRACIÓN CATALANA en tomos, a 40, 50 ó 60 céntimos. Pueden adquirirse en la Librería de Manuel Sintes Rotger, plaza del Príncipe, número 11, Mahón.

Papel Sánico Inglés marca Glen

De inmejorable calidad, verdaderamente antiséptico y muy recomendado por todos los médicos.

BIBLIOTECA JURIDICO-ADMINISTRATIVA

Reglamento general para la ejecución de la Ley Hipotecaria

Exposición de motivos, modelos, formularios e índices por DON ALICIO CARAVACA Y LOPEZ

Abogado, Médico y Notario de Madrid y DON JUAN BAUTISTA CATALÁ Y GAYLÁ

Abogado y Director de esta Biblioteca. Precio: 3 pesetas rústica y 4 en tela

De venta en las LIBRERÍAS DE MANUEL SINTES ROTGER, plaza del Príncipe, 11, y calle Nueva, 10.

Acaba de salir DOCTORA MONTESSORI Manual práctico del método Montessori. Precio: 4 pesetas

OBSEQUIO A NUESTROS LECTORES DIEZ CUPONES como el presente, dan derecho a una ampliación fotográfica REGALO DE EL BIEN PÚBLICO

Librería Manuel Sintes Rotger

Últimas obras recibidas. ALMANAQUE ilustrado hispanoamericano. AMO (Bruno del) Los Toros y toreros en 1915.

ANÓNIMO. — Cielo azul y arena roja. BERNAS (José de) El Quijote y su época.

BARROJA (Fco.) — Memorias de un hombre de acción. — Los recuerdos de la astucia (novela).

BAUDELAIRE (Carlos) — Las Arcaicas (novela). BAYO (Ciro) — Higiene sexual del soltero.

BEDOYA (Manuel A.) — La señorita Carlota. BERNARDO DE LA RICA (Antonio) — El Alamo (novela).

BRAMACHARIN BODHABHISHU (J. C. Chatterji) — La filosofía esotérica de la India. CONAN-DOYLE (Arthur) — El Emperador de los piratas.

DEULOFEU (José M.) — Talmis y sus hermanas. DICENTA (Joaquín) — Mi Venus (novela).

DROMARD (Gabriel) — El ensueño y la acción. FRANCE (Anatole) — El anillo de amatista.

GUILMAIN (Andrés) — Mi prima Marta (novela). HERNANDEZ GATA (A.) — Los frutos ácidos (novela).

HOYOS Y VINENT (Antonio) — El monstruo (novela). INSUA (Alberto) — El alma y el cuerpo de don Juan.

LINARES RIVAS (Manuel) — Fantasmás (comedia en actos). LISTZ (Doctor Franz) — Lo que hará Alemania si vence.

MARTINEZ NAOCARIN (Juan) — Recuerdos del alma dormida (poesías). MASPERO (G.) — El arte en Espirito (ob. crítica).

MIO CID. — Los milagros (novelas modernas). MUÑOZ GONZALEZ (Vicente) — Las farsas de un dolor (poema).

OROZCO MUÑOZ (Francisco) — Invasión y conquista de la Bélgica Marítima. PAGES Y AGUILA (Antonio) — La guerra en 1914 (2 vol.).

PECCI (Manuel) — Picisazo (De España y de la guerra). QUIJANO (José D. del) — Penencia (novela).

REY (Alvaro) — La noche más alegre de Sereza. RUSINOL (Santiago) — Hojas de la vida. TELLEZ Y LOPEZ (Juan) — Vidas sin vida (novela).

VARELA (Benigno) — Horas trágicas del vivir. VASALLO (Eduardo) — El Conde de Romanones. ZANACOS (Eduardo) — La ola de plomo.